

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 1997-1998

Objekttyp: **AssociationNews**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **106 (1998)**

PDF erstellt am: **23.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1997-1998

Le bicentenaire de l'indépendance vaudoise

La période 1997-1998 a connu, avec le bicentenaire, le couronnement de l'activité entreprise principalement durant son mandat par l'ancienne présidente. M^{me} Salvi Cepl a en effet contribué efficacement à l'organisation de cette importante commémoration et de ses deux expositions dans le comité de pilotage qui en avait la responsabilité, sous l'experte direction de M. Pavillon, directeur du Musée historique de Lausanne. Ces expositions, présentées de manière originale et très moderne, ont connu un grand succès. Le nouveau président a continué à participer aux séances de préparation du bicentenaire et a été appelé à présenter un bref exposé historique sur la révolution de 1798, lors de l'inauguration officielle de la seconde exposition le 24 janvier de cette année.

La SVHA a également tenu à contribuer directement à la commémoration en s'engageant à prendre et subventionner 500 exemplaires de l'ouvrage *De l'Ours à la Cocarde* pour les mettre en souscription à un prix spécial auprès de ses membres. Le numéro spécial de la revue qui paraîtra cette année, est aussi une contribution importante à la connaissance de la révolution vaudoise. Des appuis bienvenus de l'État de Vaud ont facilité le financement de ces opérations exceptionnelles.

La première exposition était consacrée à la période bernoise. Une visite en a été offerte aux membres de la société. Elle était organisée par l'Association vaudoise des archivistes et a été introduite par ses deux commissaires, M^{me} Stubenvoll et M. Monbaron. Quant à la seconde, vouée à la révolution de 1798, elle a aussi fait l'objet d'une visite commentée par M^{me} Tosato, commissaire de l'exposition. À cette occasion, M. le professeur Jequier a présenté une conférence sous le titre « Le 24 janvier 1798, une *révolution* atypique ». Cet exposé dense et substantiel renouvelait largement le sujet par sa qualité d'interprétation. Les travaux menés deux années de suite par les étudiants de M. Jequier dans leurs séminaires, lui ont permis de placer

l'indépendance vaudoise dans une perspective plus exacte que ne le voulait la tradition patriotique.

Activités du comité et de la société

La sortie annuelle a eu lieu à Guévaux, dans un Vully trop négligé par les Vaudois : au bord du lac de Morat, la famille Rivier de Neuchâtel possède une belle maison de maître qu'elle a bien voulu nous ouvrir et nous faire visiter. Occasion rare de voir de l'intérieur une de ces anciennes demeures que les passants doivent en général se contenter d'admirer du dehors. La visite était commentée par M^{me} et M. Henri Rivier et par M^{me} Fontannaz qui ont répondu à de nombreuses questions touchant autant l'histoire de la maison (voir l'article de M^{me} Fontannaz dans la revue 1997) qu'à celle de sa gestion. Dans l'après-midi, ce fut le tour de M. Kaenel de montrer l'ancienne et vaste caverne de l'ex-réacteur expérimental de Lucens, qui sert aujourd'hui d'entrepôt et d'atelier aux musées cantonaux. Ceux-ci ont ainsi enfin trouvé une place généreuse et bien aménagée pour leurs réserves. Encore un lieu non ouvert au public en général et riche de surprises...

Lors de la sortie annuelle, le Prix Jean Thorens qui récompense des recherches menées par des chercheurs non universitaires sur le passé de notre canton, a été donné à M. Claude Cantini. Ce choix s'explique par la qualité de ses travaux sur l'émigration italienne dans le canton, le fascisme, les exclus, les anarchistes, etc.

L'autre thème qui retint l'attention de la société a été les manuels scolaires. Sujet d'actualité, puisque le canton de Vaud a récemment lancé une nouvelle collection pour ses écoles et que les controverses ne manquent pas au sujet de la connaissance dans le public de la deuxième guerre mondiale et du rôle qu'y joua la Suisse. Les crédits accordés aux belligérants, les fonds en déshérence et l'accueil réservé aux réfugiés en sont les sujets les plus brûlants. Au centre du débat, ce n'est pas tant la recherche historique qui est en cause que les divergences d'appréciation entre générations, la répercussion des travaux scientifiques dans l'enseignement scolaire et de ses effets, le délai qu'exige le passage des premiers au second, etc. Outre le dossier que la revue a consacré à ce thème, une conférence a été donnée le 27 novembre par le professeur de didactique d'histoire à l'Université de Fribourg, M. Pierre-Philippe Bugnard, sur « La Suisse et le III^e Reich, sept manuels romands et alémaniques de 1997 entre mémoire et histoire ». La conférence a suscité une discussion nourrie, en particulier entre enseignants – spécialement invités avec l'aide du Département de l'Instruction publique – et auteurs des manuels vaudois.

Sur l'initiative de M^{me} Guignard, une excursion à Bibracte a été organisée sur deux jours au mois de juin. Une trentaine de membres ont eu l'occasion de visiter le samedi 20 le site archéologique du Mont Beuvray près d'Autun. M. Flouest, conservateur du nouveau et intéressant musée consacré au monde celtique, a guidé les participants et a su les intéresser par sa connaissance profonde de l'époque et son art de la communication. Le lendemain, avec l'« écomusée » du Creusot, c'est l'archéologie industrielle moderne qui a retenu la société avec, pour conclusion récréative la visite d'une cave privée à Beaune.

Cette expédition, la première du genre dans notre société, a été excellemment organisée par la secrétaire M^{me} Liniger, qui a eu recours aux voitures privées et à leurs conducteurs pour transporter des passagers. Cela a permis en particulier de réduire sensiblement les coûts.

Le Comité s'est en outre fait représenter par M. Gilbert Marion aux États généraux du patrimoine, réunis à Chillon le 6 décembre 1997. Il a décidé ensuite d'adhérer à l'Association pour le patrimoine naturel et culturel du canton de Vaud qui s'est constituée en avril de cette année et qui a pour but de sauvegarder et mettre en valeur « l'ensemble des objets matériels, des produits culturels, héritage du passé ou témoin du monde vivant », considérés indispensables « à l'identité et à la survie » de la collectivité. La déclaration qui sert de charte à l'Association a également été acceptée par le Comité.

Activités futures

L'indépendance vaudoise, dont nous avons commémoré le bicentenaire, débouche sur l'intégration du canton de Vaud dans la Suisse nouvelle, la République helvétique, puis la Confédération établie par l'Acte de Médiation. La conférence de l'automne sera consacrée à cette période mal connue de notre histoire où pourtant le nouveau canton de Vaud a joué un rôle étonnamment important. Pour l'hiver 1999, il est prévu de se pencher sur un thème de l'histoire médiévale ou moderne du canton.

Finances de la société

Les comptes de l'exercice 1997 se soldent par un bénéfice de 1'125 fr. 71. Les recettes et dépenses ont peu changé par rapport à l'année précédente. Seule exception, le coût de la Revue historique vaudoise, moins volumineuse en 1997, a diminué de 6'000 fr. Cette épargne nous a permis de financer l'erratum de la RHV 1996 (1'275 fr.) ainsi que notre contribution à l'ouvrage

dédié à M. Dubois (2'000. fr.) sans toucher les réserves. Le Fonds du Bicentenaire de 17'500 fr. provient de subventions pour réaliser notre projet de publications prévu dans le cadre du Bicentenaire de la Révolution vaudoise de 1798. Au début de cette année, l'État de Vaud a encore complété ce subside par une somme de 10'000 fr. Le Fonds du Jubilé de 11'000 fr. servira également à couvrir les frais de publications. Le solde élevé du compte postal provient d'un versement de 50'000 fr. reçu le 30 décembre, destiné à Archéotech SA (subvention du projet d'exposition et de publication pour commémorer le centenaire de la première loi sur la protection des monuments et des sites archéologiques), montant qui a été transféré aussitôt.

Nous exprimons toute notre gratitude aux membres qui nous ont fait parvenir un don, soit pour la société, soit pour le Fonds des illustrations et à tous ceux qui paient leur cotisation régulièrement dans les délais.

Décès

Nous avons eu le regret de perdre six de nos membres au cours de l'année écoulée. Nous gardons le souvenir de :

M^{lle} Christine Wüthrich, M^{me} Hélène Tritten, M^{me} Marianne Mercier-Campiche, M. Gabriel-Jean Champrenaud, M. Edouard Pittet-Gaillard, M. Pierre Vincent.

Effectifs de la société

Seize nouveaux membres ont rejoint la SVHA en 1997/1998, malgré cela, la société enregistre une légère diminution de membres (899 en 1997). A fin mars 1998, l'effectif de la société se présente comme suit :

Membres abonnés	648
Membres non abonnés	139
Membres étudiants	22
Membres à l'étranger	6
Membres à vie	67
Membres d'honneur	6
<hr/>	
Total	888

Lausanne, le 4 juillet 1998

Le président :
ANDRÉ LASSERRE